
Имя 
прилагательное

 как 
часть речи

10 класс



Морфологический разбор 
прилагательного 

1. Общее значение (признак)
2. Н.ф. (м.р., ед.ч., им.п.)
3. Морфологические признаки:
■ постоянные: разряд
■ непостоянные: род, число, падеж
4. Синтаксическая роль



Разряды
 

прилагатель
ных

Качественны
е 

Весёлый 
Тёплый

Высокий 

Относительны
е 

Серебряный 
Сентябрьский 

Степной 

Притяжательн
ые

Лисий 
Отцов

Рыбачий  



Различие  качественных и относительных  
прилагательных

Качественные Относительные 
1.Имеют степени сравнения:
Красивый- красивее
2.Имеют краткую форму: 
Красивый  – красив, красива
3.Сочетаются с наречиями 
ОЧЕНЬ, ЧРЕЗВЫЧАЙНО:
Красивый  – очень красивый
4.Путём повтора образуют 
сложные прилагательные:
Красивый  –красивый
5. Можно подобрать антонимы:
Красивый  – безобразный

1.Не имеют ни одного из 
признаков, характерных 
для качественных прил.
2.Указывают на отношение 
одного предмета к другому:
Золотое кольцо – кольцо из 
золота
3. Можно подобрать 
синонимичные сочетания:
Пятилетняя  дочь – дочь 
пяти лет 



Переход из одного разряда в другой 
 Относительные Качественные Притяжательные 

Малиновое 
варенье 

Малиновый 
берет 

Лисий 
воротник 

Лисья речь Лисья нора 

Медвежья  
шуба

Медвежья 
походка

Медвежья 
берлога



Степени сравнения
Сравнительная Превосходная 

Простая Составная Простая Составная 

 суффиксы  
 - ЕЕ-ЕЙ-,
 - Е-, -ШЕ-
Красивый- 
краивее

Со словом 
БОЛЕЕ:
Громкий – 
более 
громкий

Суффиксы
-ЕЙШ-АЙШ-
Красивый- 
красивейший

Со словом
САМЫЙ, 
НАИБОЛЕЕ, 
НАИМЕНЕЕ:
Красивый- 
самый 
красивый
+ слово всех



Образовать все возможныне 
степени сравнения

- Высокий 
- Честный 
- Умный 
- Ласковая



Высокий – выше, менее высокий, 
высочайший, самый высокий
Честный – честнее, более честный, 
честнейший, честнее всех
Умный – умнее, менее умный, 
умнейший, наиболее умный
Ласковая – ласковей, менее ласковая, 
ласковейшая, ласковей всех



Материал по стилистике:
✔ Прилагательные в простой форме
сравнительной степени с суффиксом –ее
являются стилистически нейтральными, с
суффиксом –ей – разговорными.
✔ Сложные формы сравнительной степени
являются книжными.
✔ Прилагательные в простой форме
превосходной степени являются книжными.
✔ Сложные формы превосходной степени
являются: нейтральными, книжными,разговорным.



-Н-НН- в суффиксах прилагательных 
-Н- -НН-

1. –ан-
2. -ян- 
3. -ин-
Гусиный , песчаный
Исключение:
Стеклянный
Оловянный
Деревянный 

1.Корень на –н - суффикс –н-
Осенний 

2. – енн- - онн- 
Лекционный 

Исключение:
Ветреный ветряной
Безветренный 



НЕ с прилагательными
Слитно Раздельно 

1.Не употребляется без 
НЕ: неряшливый.
2. Подобрать синоним:
Нелживый ( правдивый)
Нелжив ( правдив)

1. Противопоставление
не_ лживый, а правдивый.
Запомнить!
Неширокий, но глубокий 
пруд ( не антонимы)
2. Есть слова ничуть не, 
далеко не, вовсе не, совсем 
не, нисколько не, отнюдь 
не:
Совсем не_интересная 
книга 



Дефисное и слитное написание прилагательных

Дефис Слитно 
1.Оттенки цветов: 
ярко – красный
2.От сложных
существительных,
которые пишутся через 

дефис: юго-западный
3. Можно подставить союз 

И: горько-солёный

1.Образованные из 
словосочетаний : 
железнодорожный

 ( железная дорога)


